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來到⽇日本，我⼤大部分的課程都是以英語授課為主，即便上課的同學組成還是以
⽇日本學⽣生居多，但其實不太有跟同學⽤用⽇日語互動的機會。⽽而上⽇日⽂文課時，⼜又都
是以外國學⽣生為主，所以很難進⾏行⼀一些 “正常”的⽇日語交流。不過⽣生命⾃自動會尋
找出路，學校也提供了許多的管道幫助我們跟當地的學⽣生進⾏行⽣生活、學習上的
交流。像是我剛到這邊沒多久，就跟學校的ICC(International Community 
Center)申請校內的語⾔言交換。我所提出的條件是我可以教授英語、中⽂文，⽽而想
要學習⽇日⽂文。 !
申請的過程其實業不複雜。登⼊入Waseda-net portal 之後在線上做登記(詳細步
驟學校會寄信通知)。填寫⼀一些⾃自⼰己的基本資料和語⽂文背景，送出資料之後其實
也就是靜候結果。但是在這之前，必須先看過⼀一段網路上的影⽚片說明，再完成
⼀一個⼩小⼩小的測驗，主要是說明交換的規則和⼀一些注意事項。兩個禮拜後，學校
邊分發我跟兩位⽇日本⼥女學⽣生⼀一組，⾃自⾏行進⾏行語⾔言交換的安排。 !
我的語⾔言交換夥伴⼀一位是來⾃自⽂文学部的みなみさん(⼆二年級)和來⾃自法学部的⽇日
向さん(⼀一年級)。兩位都是很可愛的⽇日本⼥女孩，想要學習英⽂文，且程度ok，所
以很慶幸⾃自⼰己的英⽂文照得住她們~我覺得能認識彼此真的要很有緣分，常常這⼀一
種學校搓和的配對都會不了了之(要不是時間無法配合、就是不投緣等)，但我
跟這⼀一次的夥伴還挺和的，到學期結束為⽌止也⾒見了⼋八、九次⾯面，並且⼤大家都沒
有厭煩的感覺。由於是三⼈人⼀一組，所以將時間切割成3份，英語部分占⽤用2/3的
時間，1/3的時間舊式切換成⽇日⽂文。不過有的時候聊得太開⼼心默默的我的時間就
變得很少…。 !
但我們聚在⼀一起，談論的話題⾮非常輕鬆(因為兩位都偏向輕鬆的對話⽅方式)，多
半是⽂文化、⽣生活⽅方⾯面的議題。在同⼀一件議題上⾯面詢問彼此的國家是否有相異、 
相同之處。從⽣生活、節慶、制度、教育，東扯⻄西扯可以講出⼀一⼤大堆東⻄西。⼤大家
也都很活潑，所以不會有句點或是沉默的氣氛出現。我跟她們在進⾏行對話的同
時，也可以間接了解到⽇日本這邊的教育系統，透過她們的經驗分享，讓我對於
她們的成⻑⾧長環境也有更多的了解。 !
像是有⼀一週我們便討論了彼此成⻑⾧長背景中所經歷的教育環境。像是從⾼高中考⼤大
學，跟台灣不同的是，這邊的⼤大學是獨⽴立招⽣生的，並不是像我們⼀一樣有⼀一個全
國性的考試，再根據成績做分發。⽇日本這邊不僅是學校是分開招⽣生，就連學部
都是分開考試，這也就是為什麼這邊的各個院所的⾏行政都是獨⽴立的。換句話
說，若是想要進早⼤大讀書，在⼀一開始就必須決定⾃自⼰己想要讀的院是哪⼀一個，再
根據院所的考試⽇日期報名考試。所是若是對其他學院也有興趣，就必須另外再
考。所以對她們來說，讀⼤大學真的是⾮非常坎坷的求學之路，也難怪⼀一上⼤大學很
多⼈人都⼤大解放。像是⽇日向同學就是，她說她總共考了六次⼊入學考試，光是早⼤大
就考了兩個不同的學院。但她也表⽰示，早⼤大⼀一直都是她的⾃自願，所以能夠⼊入學
讀書她感到很開⼼心。但在準備的過程⾮非常⾟辛苦，因為各個學校的考試重點、考
試範圍、考試題型都不⼀一樣，所以也不可以像亂槍打⿃鳥⼀一般的亂報名，必須真
的充分準備，加上需要個別繳交報名費(費⽤用不低)，所以也不可能分別考太多
學校、學院。光是早⼤大的兩個學院，準備的過程就完全不⼀一樣。 !
⼤大多數的⽇日本⾼高中⽣生都像是跟她⼀一樣。這也難怪我在這邊到處都可以看到標榜 
“早稻⽥田”的補習班，本來還很好奇它是由早⼤大營運的嗎?其實不是，是針對專們
想要考取早⼤大的學⽣生所提供的資訊站，加強補習⽣生對於早⼤大題型和考試的熟悉
度進⾏行模擬訓練等。真的在東京到處都可以看到，我看過最遠的地⽅方像是川越



都有。 !
但我的另⼀一為語⾔言交換的夥伴みなみさん⼜又是完全不⼀一樣的Case。她的國、⾼高
中都是在新加坡就讀的。但因為在當地就讀的是⽇日本學校，所以英語完全不
⾏行。後來才知道，她在當地讀得學校是早稻⽥田⾼高中部新加坡分校，所以算是早
⼤大寶寶⼀一類。這⼀一類的學⽣生(就讀早⼤大⾼高中部的)，基本上就算是早⼤大家庭的⼀一
部分。許多的早⼤大活動他們在⾼高中時候都會參加(新加坡因為是海外所以可能⽐比
較困難)，像是之前的早慶之戰，就看到很多⾼高中⽣生⼀一團⼀一團的前來，事後想⼀一
想應該⼤大多都是早稻⽥田⾼高中的學⽣生。這⼀一類的學⽣生，很多都是靠著校內推甄進
⼊入學校讀書的。當然也要在⾼高中的學校成績夠好，但相對⽽而⾔言，⽐比當地必須要
以考試⼊入學的學⽣生來的容易。 !
所以聽她分享，現在許多的學⽣生都搶著要進早稻⽥田的⾼高中部，藉此做為進⼊入⼤大
學的跳板，但也因為這樣，所以現在的⾼高中⼊入學考變得更激烈，⾼高中的學業壓
⼒力也變得更⾟辛苦。不過由於早稻⽥田⼤大學的⾼高中分校很多，所以我想有不少的學
⽣生都是這樣⼊入學的。從早稻⽥田⾼高中也是可以推甄進⼊入其他優秀的⼤大學，所以性
質上還是跟⼀一般⾼高中是⼀一樣的…不過我想推甄進⼊入慶應的⽐比較少? みなみさん也
是推甄進⼊入早稻⽥田的，這樣其實很占優勢。因為即便早稻⽥田⼤大學的⼊入學也有開
放推甄的名額給其它外校的學⽣生，但畢竟有⾯面試這⼀一關。所以光是了解早⼤大⽂文
化、跟⾯面試官有共同語⾔言這⼀一點就很有優勢~聽說早⼤大的⾼高中⽣生許多都會唱早⼤大
的校歌…。 !
諸如此類的，我們常常透語⾔言交換雖說是練習語⾔言，但其實更多時間我們是在
做資訊上⾯面的交流。彼此幫助學習的過程中，也是很好的交友管道，讓⼤大家對
於彼此的認是可以更深⼊入，所以我很推薦⼤大家到這邊可以報名參加學校搓和的
語⾔言交換。


